

Evaluación de la Vocación Turística



Municipio de Santa Catarina Juquila, Oaxaca

www.oaxaca.gob.mx

SECRETARÍA DE TURISMO
SUBSECRETARIA DE DESARROLLO Y PROMOCIÓN TURÍSTICA
DIRECCIÓN DE PLANEACIÓN Y DESARROLLO TURÍSTICO
DEPARTAMENTO DE VOCACIONES TURÍSTICAS

Índice de contenido

Justificación	3
Metodología y alineación al PED.....	4
Caracterización turística del municipio	4
Perfil socioeconómico y turístico.....	8
Identificación del potencial de los recursos turísticos.....	8
Situación actual de los recursos.....	10
Eventos y acontecimientos programados.....	11
Servicios turísticos.....	12
Oferta complementaria	12
Evaluación de la oferta gastronómica.....	12
Oficinas de información	12
Guías turistas	13
Servicios de transporte turístico	13
Artesanías.....	13
Características y evolución de la demanda turística	14
Clientes reales	14
Perfil de demanda	14
El factor humano	14
Análisis de infraestructura.....	15
Análisis de Superestructura.....	16
Accesibilidad y movilidad	16
Residuos sólidos.....	16
Protección del territorio y del paisaje.....	16
Mercados actuales y potenciales*	17
Tecnología de la información y la comunicación e información al turista	17
Portal de internet del destino	17
Telefonía.....	18
Internet en sitios públicos	18
Redes sociales.....	18
Aplicaciones turísticas.....	18
Recomendaciones.....	18
Conclusiones.....	19

www.oaxaca.gob.mx

Justificación

La vocación turística de un municipio o localidad se determina por la forma en que la oferta de productos y servicios turísticos se adapta para satisfacer las necesidades actuales de esparcimiento y recreación de los turistas regionales, nacionales e internacionales, por lo que debe ser evaluado en forma integral, considerando factores determinantes como la demanda actual y esperada de los posibles visitantes al lugar.

Si el municipio o la localidad tienen la intención de crear actividad turística, deben evaluar cuidadosamente los componentes de su oferta, así como el perfil y las tendencias de la demanda actual y futura. Esta evaluación integral permitirá definir su vocación turística específica y dimensionar su potencial. Siendo esta la fuente directa de información que nos permite tomar decisiones acerca de las futuras estrategias, así como la herramienta que nos va a permitir evaluar el éxito o fracaso de planes, programas y proyectos.

Metodología y alineación al PED

La metodología utilizada para la realización de estudios sobre vocación turística en las localidades del estado de Oaxaca con potencial, para identificar oportunidades de desarrollo y apoyar tanto en la conformación de productos turísticos como en la definición de actividades alternativas, es la desarrollada por la SECTUR federal con base en los trabajos de la Organización Mundial del Turismo. Así mismo la implementación de la misma está alineada con el Plan Estatal de Desarrollo 2016-2022, como lo establecen el objetivo No. 1 del PED en la estrategia “1” y la Línea de Acción No. 3.

Caracterización turística del municipio

El municipio de Santa Catarina Juquila se encuentra localizado en la región Costa y en el distrito de Juquila, al sur del estado. Tiene una extensión territorial de 639.995 kilómetros cuadrados que equivalen al 0.67% de la extensión total del estado, siendo sus coordenadas extremas 15° 57' - 16° 24' de latitud norte y 97° 08' - 97° 26' de longitud oeste y su altitud fluctúa entre un máximo de 2 600 y un mínimo de 0 metros sobre el nivel del mar.

El municipio limita al norte con el municipio de Santiago Minas, al noreste con el municipio de Villa Sola de Vega y con el municipio de San Pedro Juchatengo; al este con el municipio de San Juan Lachao, el municipio de Santiago Yaitepec y el municipio de Santos Reyes Nopala; al sur y suroeste el límite corresponde al municipio de Villa de Tututepec de Melchor Ocampo y al oeste con el municipio de San Miguel Panixtlahuaca y el municipio de San Juan Quiahije.

Su nombre se deriva del náhuatl, “*Jukilla*”, que significa lugar de la legumbre hermosa, el nombre correcto es “*Xiuquilla*” contracción de “*Xuhquililla*”, que significa lugar en donde abunda el quelite azul, se compone de *Xuih* = azul, *Quiliti* = Quelite, la variante *Tla*, sufijo que denota abundancia.

La comunidad de Santa Catarina Juquila, se fundó en el año de 1272. Según textos antiguos, los primeros habitantes vinieron de la región de la mixteca, quienes se establecieron a las orillas de un caudaloso río que les proporcionaba las condiciones apropiadas para un buen desarrollo, empezando a poblar lo que en la actualidad es Juquila. En 1725 por su importancia religiosa – turística se le dio la categoría de cabecera municipal y distrito político.

De acuerdo con anécdotas de los abuelos y de diversas historias, Juquila fue una jurisdicción de vasallaje de Tututepec, en 1526. Con la llegada de Fray Jordán de Santa Catalina, aún pueblo de nombre Amialtepec, quien durante su estancia ocupó los servicios de un humilde campesino, a quien educó religiosamente.

Cuando llegó el momento de que Fray Jordán regresara a su lugar de origen y tenía que pagarle al humilde campesino, le regaló en recompensa una imagen de la Purísima Concepción (la cual fue tallada en España), advirtiéndole que tenía que venerarla como le había enseñado. La imagen fue colocada en el jacal del humilde campesino. Cuentan que un día, el jacal se incendió y se redujo a cenizas, presentando la imagen sólo ligeras quemaduras.

Posteriormente acontecieron diversos milagros de los cuales se enteraron los pueblos circunvecinos y así fue como habitantes de Juquila se organizaron para trasladar la imagen a su comunidad. Así es como se inicia el nacimiento de un pueblo religioso, hasta llegar a la construcción del santuario donde actualmente se continúa venerando esta imagen.

Clima

El clima predominante en la cabecera es semi cálido húmedo con lluvias en verano (ACm) y variando a templado tropical, con una temperatura promedio de 16° C, teniendo temperaturas máximas de 20° C y mínimas de 12° C con variaciones en